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对中医来说，最精华的莫过于

中药。不过，中药的味道对外国人

来说比“臭豆腐”、“皮蛋”都还“刺

激”，而在他们看到中药处方里还

常常出现某某虫子、某某树根后，

就更加难以接受了。不过，你可别

觉得这会让老外知难而退，就连在

公认对医药使用最严谨的德国，中

医中药都有一大批忠实的粉丝。

在德国，看中医是一种贵族享

受，个人支付的费用是看西医的 10

倍以上。一般来说，德国看病一次

诊金 10 欧元，还可以保证同一种

病三个月之内免挂号费；去药房拿

药，一律 5 欧元一次，剩余的费用

由政府支付。看中医则不同：诊金

一次 要收 70 欧 元，如果是初诊，

诊费要 100 欧元；医生开处方，另

外收 10 欧元，一帖药一般也要 10

欧元。看中医还经常配合一些体格

检查，单项都要 20-30 欧元。

中医昂贵，而德国人对药品副

作用的谨慎程度，也堪称世界之最。

注册一个药品，各种名目繁多的费用

少则几十万欧元，多则几千万欧元。

那么，在德国开中药，会不会因此束

手束脚？不会！相反，德国是西欧国

中医出国记：厉害的不止青蒿素

■中医路远
迷上中医的外国人

中，大多都是比较“小资”，

而且是经济条件比较好

的。比如商人、属于“白

骨精”之列的高管、高

薪白领，都是中医的“粉

丝”，还有一些外国小孩

也被父母带来看中医。

然而，真正了解中医

的西方人毕竟还是少数，

因为在他们的眼里，中

医很多时候被认为是治

疗中的“另辟蹊径”，常常

是用在面对西医束手无

策的慢性病，比如牛皮

癣等皮肤病、失眠、关

节炎等。中医讲究内外皆

调，再加上使用纯天然

植物药，只要科学指导，

即使长期服用，副作用

也很小，因此被不少外

国人看好。但作为传统

的医疗手段，中医要真正

为世界所接受，仍有很

长一段路要走——就像

如今有一种声音说，屠

呦呦获奖，不是中医药

的胜利，而是传统药物

走向现代化的胜利。如

何让古老的中医在新时

代里绽放光彩，仍需要

一位位“屠呦呦”前赴

后继。

说起中医，拔火罐算是老外眼中的超级

特色疗法。他们简直无法想象，为什么眼看

着一团团火焰被装在罐子里并吸附在病人身

上，而病人却浑然不觉痛苦，事后还会觉得

很舒爽——尽管他们很难了解这种奇怪的罐

子和火焰的组合是如何达到治病的目的的，

但这明显妨碍不了他们对拔罐的满腔热忱。

在美国好莱坞，拔火罐已成为明星必备

的健康理疗新宠。女明星詹妮弗·安妮斯

顿就热衷于此，而她的目的是想要提高自己

怀孕的机率。美国著

名的拔罐专家博尼费

斯 · 韦 妮 · 卡 伦 也

表示，除了治疗常见

的 感 冒、 颈 椎 问 题、

软组织劳损等，火罐

的确能提高女性的受

孕机会 ：“拔罐的基本

原理是排出体内的毒

素，而且加快身体各

器官的血液流动，促

进血液循环，从而减

轻拥塞，减少压力和

紧张情绪。”

不仅安妮斯顿喜欢，女星格温妮丝·帕

特洛，足球明星贝克汉姆的妻子维多利亚，

网球明星安迪·穆雷都是拔罐俱乐部的忠

实会员。连以叛逆著称的年轻加拿大歌手贾

斯汀·比伯都曾在悉尼度假时被媒体拍到成

了“七星瓢虫”——他身上一个个圆圆的瘀

痕，明显就是火罐的杰作。

而且，无论是英国还是美国，拔火罐都

是项很奢侈的消费，每个疗程大约要 500 元

人民币，至少三个疗程起跳。不少人为了治

疗腰酸背痛，会花费几千欧元在拔罐上——

别说了，小编都有分分钟想要学习拔罐技术，

漂洋过海去传播拔罐奥义的冲动呀！

“火”辣辣：
明星拔罐俱乐部

加拿大歌手贾斯汀 · 比伯在杂志访谈中
炫耀自己身上因拔火罐留下的圆形瘀痕。

贝嫂的背上火罐痕迹明显。

“针”功夫：
王子的秃顶狙击战

聊完拔火罐，还有一个同样让

外国人觉得不能理解的中医项目便

是针灸。他们对穴位明显没啥概

念，更不懂为什么将细针刺入身体

能够治病。但针灸在国外被重视的

程度的确越来越高，澳大利亚 70%

的西医给病人看完病之后建议患

者去针灸调理。有数据显示，美国

2009 年针灸师已达 4.5 万人，其中

加州地区针灸师数量达 1.5 万人。

有业内人士预计，照此发展速度，

美国注册针灸医师的数量有可能会

超过中国。

对，你们没听错，一些美国人

简直比中国人还爱针灸。针灸在美

国的流行是 20 世纪 70 年 代开始

的，而当中的机缘居然要从美国前

总统尼克松访华说起。1972 年 2 月，

美国总统尼克松访华，随行记者有

500 名。结果，一名叫詹姆斯·罗

斯顿的记者突发阑尾炎，在北京协

和医院做了手术，并应用针灸疗法

消除术后疼痛，结果效果棒棒哒。

为此，在华期间，詹姆斯还特意参

观了“针刺麻醉”，回国后即在《纽

约时报》撰写有关报道，以大幅

醒目标题刊于头版，在美国引起了

轰动，从而促使国立卫生院（NIH）

注意到中国的针灸疗法。

“药”不停：
看中医成贵族享受

家中使用中草药最多的国家，其

市场约占全欧市场的 40％。

如何既允许用中药，又保证

患者的安全？德国人的办法也很

“中国”：实践是检验真理的唯一

标准。德国人普遍认为，中草药

在中国用了几千年，绝大多数应

该都是安全的。德国政府提出，

允许使用中草药，但要在实践中

对中药跟踪检验、检测，一旦发

现副作用严重的药材，马上禁用。

比如细辛，这是一种抗寒止痛的

中药，以前在德国是可以使用的，

但有人发现，用细辛容易引起中

毒，德国政府马上禁止使用细辛。

除了细辛的根，关木通、木香这

两味药，也不能在德国使用。

目前德国大约有 3000 位中

医医生，但有资格开出中药处方

的人却只有几百个，很多医院或诊

所因此要专门请中国医生去看诊

开药。此外，所有患者看中医时，

都要签订一项声明：患者自愿服

用中药，了解某些中药可能存在

一定的毒性，假如出现问题，马

上和医院联系。

近年来，针灸在美国主要用

于治疗常见病及戒毒，也有报道

用于宇航员的训练和治疗航天综

合症。而在 2008 年北京奥运会

期间，不少外国选手在当天比赛

结束后就会呼啦啦往奥运村的中

医诊所跑，因为他们发现，中医

针灸和推拿对自己因为运动而造

成的新旧伤患都有不错的治疗效

果。运动员之间口耳相传，结果

搞得当时诊所里的医生都成了运

动员和教练争抢的对象。

不仅是运动员，一向高冷的

英国人接受针灸治疗的人数也在

显著增加，伦敦如今约有 20% 的

人利用辅助治疗，而针灸是其中

最常用的疗法之一——就连深受

万千少女爱戴的威廉王子也曾求

助于针灸，为的就是挽救他日益

稀疏的头发。原来，可能是遗传

了英国王室家族的“秃头基因”，

如今才三十多岁的威廉王子已经

成了典型的“地中海发型”。再帅

的王子也顶不住这一秃，在仔细

研究了各式疗法且觉得效果不明

显后，威廉王子曾接受了一阵子

“不熟悉的中医疗法”，用针灸治

疗脱发，同时还吃维生素和生发

餐、涂生发油。 

整理 / 陈泱

近段时间，中国女药学家屠

呦呦因获得诺贝尔医学奖而成为

了话题人物——她发现的青蒿素

在疟疾防治上成效显著，挽救了

全球特别是发展中国家的数百万

人的生命。

屠呦呦曾表示：“青蒿素是

古老中药的真正馈赠。我相信，

中国医药将帮助我们战胜危害世

界各地人们生命的疾病。”的确，

虽然博大精深的中医文化经常会

让老外发出“what are you 弄啥

咧”的感叹，但不能否认的是，

中医已然走出国门，传统的智慧

正在改变着越来越多人对疾病、

医疗的概念与态度。


